

Stimme darüber ist, daß die Uhren, obgleich sie in
keiner Weise auf einander einzuwirken vermögen,
immer gleichzeitig schlagen und dieselbe Stundenzahl
anzeigen, so ist es auch Gott, der höchste
Künstler, ganz allein, welcher die Thätigkeiten der
Sonne und des Sternes harmonisch auf einander be-
zieht, so daß z. B. eine Bewegung der Sonne
einen anderen Willensact und umgekehrt dieser oder
jener Willensact eine Bewegung unseres Körpers
auslöst, ohne daß in beiden Fällen die eine Thätig-
keit auf der anderen irgendwie abhängig wäre (Me-
teaph. verca I, 13; Annott. ad Metaph. Perip.
I, 3; Annott. ad Ethic. I, 2, 2, 19 et 48;
Annott. in Cart. I, 70). Der Mensch ist der bloße
Zusammenklang dieses doppelseitig in ihm stattfindenden
Vorwesens (Ethic. I, 2, 2, 8 et 11). — Nun
wurde dem Occasionalismus aber noch die sys-
tematische Vertheidigung. Diese erhielt er von dem
Untersucher Nicolas Malebranche (gest. 1715; j. d.
d. T., der nicht bloß die Wechselwirkung zwischen
Sonne und Stern des Menschen, sondern die Wechsel-
wirkung aller geistigen Dinge überhaupt aus-
drücklich im Sinne des Occasionalismus erklärte,
die Gottesgattung nur nebenbei gehabt hatte (vgl.
Annott. ad Ethic. I, 2, 2, 2, 9 et 48). Nach
Malebranche gibt es, wie er in Übereinstimmung
mit seinen beiden Vorgründern lehrt, nur eine ein-
zige wahre Ursache (*cause véritable*), d. h.
nur eine einzige *causa efficiens* für die Bewegun-
gen der Welt und all ihrer Wesen, und diese eine
allgemeine Ursache ist Gott ([Oeuvres de Male-
branche, Paris 1842] Recherche de la vérité
VI, 2, 3). Was man partikuläre Ursachen nennt,
ist keine Ursachen im wahren Sinne des Wortes,
weil sie keine eigene Wirksamkeit, keine eigene Aktivi-
tät und Gesamtkraft haben (Méd. chrét. 5, 14 ss.;
Éclaircissement 15, preuve 2). Sie können eine
Wirkung auch gar nicht besitzen. Denn wenn Gott
hier eine eigene Macht überhaupt mittheilen
möchte, so könnte er sie auch an seiner Allmacht und
Schöpferkraft teilnehmen lassen, und das ist doch
überhaupt nicht möglich (Recherche VI, 2, 3). Ein
geistiges Ding kann daher mit eigener Kraft
auch nicht auf ein anderes einwirken, weder ein
Geist auf einen Körper, noch ein Körper auf einen
Körper, noch ein Geist auf einen Geist (Entret.
sur la métaph. 4, 11; Recherche III, 2, 3;
IV, 10; VI, 2, 3; Éclaircissement 15). Den-
noch sind die geistigen Dinge nicht ganz un-
berholtigt an den Bewegungen und Thätigkeiten in
der Welt. Sie sind nämlich die gelegenheitlichen
Ursachen (*causes occasionnelles*), durch welche
der Schöpfer bestimmt wird, bei ihrem Zusammen-
treffen mit etwas Anderem in dieser oder jener Weise
zu wirken (Recherche VI, 2, 3), so wie es den
Plänen seiner Weisheit entspricht (Médit. chrét.
5, 15 et 17; 11, 15). Entsteht z. B. eine Emp-
findung oder Bewegung im Körper des Menschen,
so bildet sie für Gott eine Gelegenheit oder Ver-
anlassung, in der Seele des Menschen einen ent-
sprechenden Gedanken oder Willensact hervorzu-
rufen.